

PLAN DE VIDA

Los periodistas madrileños que han ido a Valencia con el cortejo real hubieron de interrogar al presidente del Consejo sobre lo que constituye la moción de la gran prensa en la presente temporada, sobre la probable reunión del Parlamento; y el señor Villaverde los ha contestado que el Consejo de ministros se ocupará de decidir la fecha de la convocatoria en la primera sesión que celebre en la semana entrante.

La declaración del presidente ha sido puesta en tela de juicio por sus compañeros de Gabinete, los cuales no se reoñan para afirmar que hasta que el Rey realice sus anunciadas visitas a las capitales de provincia que aún no conoce y quizá hasta que regrese de su proyectado viaje al extranjero, no se pensará seriamente en reanudar los trabajos de las Cortes.

Esto significa, traducido al romance, que el Gobierno no quiere convocar las Cámaras hasta el Otoño, para que entonces tengan toda preferencia los debates de presupuestos y de la reforma arancelaria y se reduzcan a la mínima expresión las discusiones políticas de importancia.

El propósito ministerial está conocido; falta sólo saber si será fácil realizarlo, porque se necesita para tal empresa el concurso de muchos factores.

Requiere una decidida confianza de la Corona, una gran paciencia en los elementos de la mayoría alejados del mando y la resignada quietud de las oposiciones.

No parece improbable que el Gobierno cuente en absoluto con el Rey, si se ha de juzgar por el origen de la actual situación, por la crisis parcial última y por los efectos del triunfal viaje a Valencia.

Es también verosímil que el partido democrático, apartando oído y flojea, se avenga complacido a aplazar hasta la primavera del año próximo sus solicitudes apremiantes de poder.

Lo que ya no parece tan llano es que todos los conservadores toleren con mansedumbre la duración del ministerio sin requerirle con insistencia a frecuentar la opinión parlamentaria.

Por el rey y por la oposición gubernamental, acaso no haya obstáculo a los planes del Sr. Villaverde; pero los grupos mortificados, los correligionarios periferidos, los amigos descontentos serán los que se agiten y entorpezcan la prolongación de la vida de paz y de sosiego con que profunde regalarle el Gobierno hasta el término del verano.

Nunca hemos creído que las Cortes hubieran de reunirse a raíz de la constitución del Gabinete; pero tampoco hemos supuesto que pudiera diferir su convocatoria para Octubre.

En el justo medio estaba el interés de la situación. Acudir al parlamento en los primeros días de Mayo, cumplir el precepto constitucional con la presentación de la ley de presupuestos, dar margen a un amplio debate político sobre las últimas crisis ministeriales y suspender las sesiones a fin de mes, en la víspera de partir el rey para el extranjero, era un programa de prudencia, de buen sentido y de eficacia para asegurar la posesión del mando por lo que resta de año.

Si las cosas no suceden así, será porque el ministerio experimenta flaquezas que lo perturban y que le pondrán en riesgo de muerte prematura.

El horario de los trenes

La unánime protesta contra la variación del itinerario de los trenes, proyectada por la Compañía del Norte, continúa generalizándose en Galicia.

El Ayuntamiento de Pontevedra acordó oponerse también a los deseos de la empresa y dirigirse a los ministros de la Gobernación y de Obras públicas, rogándoles que eviten la realización del pensamiento por los graves perjuicios que esta región experimentaría.

En la Sociedad Económica de Amigos del País de Pontevedra, se ha recibido un telegrama del Sr. González Besada, diciendo que gestiona con el ministro de Agricultura para que no prospere el nuevo horario de trenes que pretendía establecerse para Galicia.

Puede, pues, asegurarse, en vista de estas noticias, que la tentativa de la Compañía del Norte no llegará a verse realizada.

LA JURA DE LA BANDERA

Al fin ayer, como la mañana apareció un tanto despejada, se celebró en el Relleno, con buen escaso público por cierto, el acto de prestar el juramento de fidelidad a las banderas, las reclutas de todas las unidades orgánicas de esta guarnición, recientemente incorporados a filas.

A las nueve y media salieron las tropas de sus cuarteles, vistiendo el traje de los días festivos, y poco después se hallaban en el Parque de Méndez Núñez, formadas por el orden que hemos indicado.

Mandaba la fuerza el general de brigada D. Enrique Llorente.

En el kiosco de la música, en donde se había improvisado un artístico altar con la imagen de la Purísima Concepción, patrona del arma de Infantería, se dijo una misa, en la que ofició el capellán del regimiento de artillería de montaña Sr. Portela.

Después el teniente coronel mayor de Isabel la Católica y el capellán de caballería recibieron juramento a los reclutas, que fueron pasando por debajo de la bandera, en la forma acostumbrada.

La banda de Isabel la Católica ejecutó durante este acto la obertura de *Yra Diabolo* y durante la misa el prólogo de la ópera *Meñtójele*.

Terminada la ceremonia, desfilaron las tropas por ante el capitán general Sr. Rodríguez Bruzon, que con su Estado Mayor y la escolta se situó entre el Relleno y los jardines, dando frente a la calle de Santa Catalina.

La caballería desfiló al galope.

Fuó muy elogiada la marcialidad de los nuevos soldados y la seguridad con que marchaban el paso al compás de la marcha de la zarzuela *El húsar de la guardia*, que estrenó ayer la banda de Isabel la Católica.

Como no se tenía conocimiento del día en que la jura había de celebrarse, han sido muy pocos, fuera de las autoridades, los invitados que asistieron al acto, el cual, así y todo, revisó la misma solemnidad que en años anteriores.

CARRETERAS PARA GALICIA

Subastas adjudicadas

El miércoles último se verificaron en el ministerio de Obras públicas varias subastas de carreteras, entre las que figuran las siguientes para Galicia:

Construcción de una rampa embarcadero en el puerto de Santa Cruz, en esta provincia, comprendida en la carretera de Sada a Santa Cruz, que se adjudicó a D. Antonio Sueiro, por la cantidad de 53.700 pesetas. El tipo señalado era de 55.700.

Carretera de Puentearra a la estación de Salvatierra, trazo complementario, que se adjudicó a D. Silvano Garrido por 9.525 pesetas. El tipo fijado era de 9.511.

TEATRO PRINCIPAL

LA TEMPORADA DE PASCUA

En el tren correo de ayer llegó a la Coruña todo el personal de la compañía dramática que dirige el primer actor Sr. Fuentes y que ha de inaugurar la Temporada de Pascua en nuestro Teatro principal.

El debut será el próximo día 22, sábado de Gloria, con el estreno de la hermosa producción de Pérez Galdós *El Abuelo*.

Cuenta la compañía con 56 obras nuevas, de las cuales pondrá en escena el mayor número posible de las que obtuvieron más éxito.

Para todas ellas trae la empresa un decorado nuevo y un buen surtido de aparatos de luz que contribuirán a que las representaciones resulten brillantes y de excelente efecto.

El abono ya muy numeroso y distinguido. En breve publicaremos los nombres de las familias inscriptas en cada una.

EXPLOSIÓN EN UNA FÁBRICA

En una fábrica de conservas que los señores Yáñez y Aresán tienen en el Grove, hizo explosión el gasómetro, produciendo quemaduras de mucha gravedad a un joven de 14 años que estaba allí prestando servicio.

El muchacho, a pesar de su aturdimiento, pudo recordar que el mar estaba próximo, y salió rápidamente de entre las llamas, con objeto de zambullirse en el agua para librarse de parecer quemado.

El incendio comenzó a propagarse por el edificio y fué sofocado a los pocos momentos por los operarios de la fábrica, arrojando arena sobre la gasolina.

No han ocurrido más desgracias debido a la presencia de ánimo de que dieron pruebas todos los obreros.

El infeliz muchacho hallase en estado grave.

Las oposiciones a la Judicatura

ASPIRANTES GALLEGOS APROBADOS

Han terminado las oposiciones a jueces, que venían celebrándose en Madrid y que se habían convocado para provistar cien plazas.

En la propuesta de aspirantes aprobados figuran los gallegos siguientes con los números que se expresan:

D. Leopoldo Martínez Armand, número 10; D. Enrique Pérez Arca, número 19; D. Manuel Gómez Pereira, número 23; D. Manuel Martínez Sueiro, número 30; D. César Romero Molezún, número 39; D. Andrés Braña Bermúdez, número 46; D. Alejandro Rey Stoile, número 47, y D. Luis Alvarez Noira, número 81.

Los opositores que no han obtenido plaza, por alcanzar números superiores al 100, gestiona la ampliación; y aun cuando el ministro no parecía dispuesto a otorgarla por el aumento que la concesión representaba, las últimas noticias son más satisfactorias para los peticionarios; a juzgar por el telegrama que ayer recibimos y que en este mismo número publicamos.

PARA EL DÍA 30 DE AGOSTO

Un eclipse observado en globo

La Sociedad francesa de navegación aérea ha obtenido sentencia favorable en el litigio que sostenía con el único heredero de Eugenio Farcol, quien había legado a dicha sociedad una suma de 100.000 francos.

Este ingreso llega muy oportunamente para la sociedad; porque así podrá representar dignamente a Francia en las ascensiones internacionales que se verificarán en Burgos, a fin de observar por encima de las nubes y en un cielo completamente puro uno de los fenómenos celestes más notables del siglo actual.

Será ahora la vez primera que los globos se utilizan para experiencias de este género, y la gloria de este adelanto pertenece al coronel Vives, director de los aerostatos militares de nuestro país.

El coronel Vives dispondrá la salida de tres globos tripulados, cinco globos-sondas y seis globos-pilotos, destinados a señalar la dirección del viento.

El eclipse de sol, que se verificará en los meses de Agosto, llevará a Burgos muchos turistas franceses. La Compañía de Caminos de Hierro de Orleans, prepara un tren de recreo de París a Burgos a precios extraordinariamente baratos.

El globo de la sociedad francesa será de 2.500 metros cúbicos, y lo piloteará el presidente M. Balsau.

Las observaciones aéreas a 3 y 5.000 metros se harán por la doctora señora Roberts, quien desde su casamiento con un célebre astrónomo inglés ha realizado muchas ascensiones científicas.

La carta en que esta distinguida dama acepta la invitación de la sociedad francesa es un documento notable.

En ella termina Dorothea Isaac Roberts prometiendo su más decidido concurso para estudiar en globo el eclipse de sol del día 30 de Agosto, en Burgos.

El coronel Vives ha ofrecido sitio en uno de sus globos a los astrónomos del Observatorio de Madrid.

NOTA DEL DÍA

VISITA DE INSPECCIÓN

En los oficios frecuentados por gente de toga se hablaba ayer de la probabilidad de que una comisión del Tribunal Supremo de Justicia, asistida de un delegado de la Fiscalía, gire en breve una visita de inspección en la Audiencia provincial de la Coruña.

El fundamento de esta versión se hace depender de que un digno magistrado de una de las secciones de la Sala de lo Criminal se ha dirigido a los funcionarios de la Administración Central de Justicia, haciendo reflexiones muy atinadas y severas sobre una curiosa estadística de sumarios sobredados y de acusaciones retiradas que no puede menos de llamar la atención de los poderes públicos.

El rumor que corre tiene más grave alcance de lo que la información periodística le es permitido esclarecer sin datos autorizados, porque se supone que hay en preparación algún acontecimiento trascendental al que no se cree que sean ajenos un presidente de Sala incompatible con sus funciones, una fiscalía de Audiencia compatible con todo linaje de sospechas y un sindicato profesional que está llamado a dar mucho que decir a las gentes.

Si los anuncios propalados se confirman vamos a tener ocasión de hacer averiguaciones ostentadas por la mediación de los inspectores delegados del más alto tribunal de la nación.

La música en las iglesias

La cuestión relativa a la supresión de la orquesta de capilla en la catedral de Santiago ha entrado en un período favorable a los deseos de los que quieren que los ceremoniales del culto católico en aquella monumental Basílica no pierdan su tradicional majestad y su antiguo esplendor.

Las noticias de la prensa compostelana desvanecen los anteriores pesimismo.

Un diario de aquella ciudad dice que el cabildo dió orden a los músicos de la orquesta de capilla para que continúen prestando sus servicios como hasta ahora, mientras no se reciba de Roma contestación a la consulta que se ha elevado acerca del particular.

Otro periódico asegura que ya se han recibido de Roma noticias agradables por las que se sabe que la orquesta de la catedral continuará tal como estaba.

En las iglesias de esta capital también se celebrarán las funciones de Semana Santa con orquesta y voces, como todos los años.

Un obrero muerto

En una cantera próxima a la estación de Puebla de San Julián hubo el martes un desprendimiento de tierras que alcanzó a dos obreros que trabajaban en la extracción de materiales.

Varios compañeros de los infelices trabajadores acudieron presurosos a salvarlos, logrando extraer de entre los escombros a uno que se halla gravemente lesionado.

El otro, aplastado bajo las piedras, murió casi instantáneamente y ya fué encontrado cadáver.

El Juzgado de Sarria comenzó a instruir las primeras diligencias.

Los materiales que se extraen de la referida cantera van destinados a las obras de construcción de la carretera de Puebla de San Julián a Luncara.

De Galicia

Han sido nombrados provisor de la diócesis de Orense D. Natalio Sarasa, escritor que en el Congreso católico de Santiago presentó una Memoria sobre la cuestión social, y secretario de cámara D. Demetrio Ripalda.

Ambos son naturales de Pamplona lo mismo que el prelado que los ha designado.

En el mes de Marzo último se han registrado en Pontevedra 91 nacimientos y 46 defunciones.

Los obreros de Porriño proyectan celebrar el 1.º de Mayo la fiesta del trabajo con algunos festejos.

Habrán salvas de bombas, conciertos por la banda popular y por el orfeón obrero, manifestación, mitin y gira campestre.

La Comisión provincial de Pontevedra se ha negado a pagar local para los quintos de observación, por carecer de recursos con ese objeto, obligando al Ayuntamiento de la capital a sufragarlo.

El obispo de Orense administró el Sacramento de la Confirmación ayer jueves en la iglesia de la Trinidad; hoy viernes lo administrará en la de Santa Eufemia del Norte, y mañana sábado en la de Santa Eufemia del Centro.

Bajo la dirección de D. Baldomero Latorre ha comenzado los ensayos la nueva sociedad coral *El Iris de Monforte*, que consta de 70 voces.

La rondalla la constituyen 30 individuos.

Ha sido nombrado cónsul de la República dominicana en Villagarcía D. Eduardo G. Raboreda Isla.

En la cárcel de Vigo han ingresado varios sujetos que maltrataron brutalmente al vecino de Saicedo Manuel Fernández Blanco dándole bofetadas, puntapiés y mordiscos.

El cardenal arzobispo de Santiago llegará a Pontevedra a fines del presente mes para administrar el Sacramento de la Confirmación en la iglesia de San Bartolomé.

La viuda de don Avelino Villaseca Pazo propónese ejecutar por sí misma la última voluntad de su finado esposo construyendo en Porriño el Asilo que ha de servir para albergar de los pobres de aquel distrito.

Regístranse algunos casos de gripe en el Ayuntamiento de Castrelo de Miño, partido de Ribadavia.

Para mañana, sábado, está convocada la Diputación provincial de Pontevedra, con objeto de proceder al nombramiento de cargos y a la designación de turnos de la Comisión.

El orfeón de la Sociedad Artística de Pontevedra tiene en su repertorio, además de las

obras que ayer hemos dicho, las *Alboradas*, de Veiga y Varela Silveira, *Meus amores*, de Baldomir, la *Escala*, de Veiga, *Mariquitas*, de Charó, y *O consello do vello* y *A Terriña*, de Gayoso.

De paso para Sevilla ha llegado a Vigo el hermoso yate vizcaíno *Goireko Izarra*, que pertenece al Sr. la Sota, de Bilbao.

El ayuntamiento de Orense no recarga las cédulas personales con el 50 por 100, a que tiene derecho, a fin de beneficiar a los contribuyentes.

El próximo día 17 se espera en Vigo el cruce de guerra alemán *Hertha*, que procede de Mesina y viene a proveerse de carbón. Desplaza 6.650 toneladas.

Los que mueren:

En Monforte, a los 94 años de edad, D. Policarpo González.

En Castropol, D. José Ramón Luanco, catódrico que fué de Química en la Universidad de Santiago.

En Centrose (Orense), el curandero don José Rodríguez.

LA PROCESIÓN DE DOLORES

Con la misma solemnidad de otros años se celebrará hoy la procesión de Dolores.

A las cinco de la tarde saldrá de la iglesia parroquial de San Nicolás la imagen de la Virgen, a la cual dará escolta un piquete de la banda de la música y las bandas de tambores y cornetas del regimiento.

Formarán en la religiosa comitiva los hermanos de la Congregación de Dolores y llevarán la insignia de la misma el capitán general de Galicia Sr. Rodríguez Bruzon.

La procesión recorrerá las calles de costumbre, ó sean Barreira, San Andrés, Santa Catalina, Cantón Grande, Real y Balón.

Al retirarse se celebrará en el templo una solemne función de despedida a la Virgen, en la que tomarán parte la orquesta y voces de capilla, para lo cual concedió autorización especial el prelado de la diócesis.

DE SOCIEDAD

Ayer salió para su casa de Pontevedra, después de haber pasado una corta temporada en esta ciudad, la señora de García Estévez, acompañada de sus bellas hijas Mercedes y María Luisa.

Para Madrid y Sevilla ha salido también en el último correo el distinguido *sportman* don Andrés Farina.

Saló para Villagarcía el vice cónsul inglés en aquella villa, Sr. Walker.

NOTAS MUNICIPALES

D. José García Ríos solicitó autorización para aumentar un cuerpo a la casa número 81 de la calle de Santa Lucrecia.

El cónsul de Portugal en esta plaza ofreció al alcalde pidiéndole que ordene a la guardia municipal una activa vigilancia por Riazor, para evitar las pedreas que promueven los chicos en aquel lugar.

D. Ricardo Lago solicitó autorización para realizar obras en los solares contiguos a la casa número 81, cuadruplicado de la calle de Atocha Alta.

LOS SOCIALISTAS

Una conferencia

En el local de la sociedad de pesnos y albañiles, establecida en la calle del Orzán, número 120, se celebrará hoy a las ocho de la noche, una reunión patrocinada por la «Agrupación Socialista de la Coruña».

Hará uso de la palabra el compañero Víctor Huergo, quien disertará sobre el tema *La lucha económica y social de la clase obrera*.

Entre el elemento socialista hay vehementes deseos de oír al conferenciante que, como días atrás hemos dicho, procede de Asturias, en donde hizo gran propaganda de sus ideas, y se dirige a la Habana.

UN HOSPITAL EN LUGO

El proyecto de construir en Lugo un nuevo Hospital parece que entra en una fase que hace presumir su próxima realización.

Todas las noticias que se refieren a esa mejora coinciden en reflejar las más optimistas impresiones.

El acomodado labrador D. Antonio Mailán Reis, que ahora reside en Lugo y que es propietario de unos terrenos inmediatos al acueducto, que se extienden hasta el camino viejo de la Coruña y el monte de las Pias, está dispuesto a cederlos en el caso de que se considere a aquel punto en condiciones para el emplazamiento del nuevo edificio.

La suscripción popular iniciada con tal objeto promete dar excelentes resultados.

El gremio de canteros contribuirá a ella con la suma de mil pesetas por cuenta de los fondos que la sociedad tiene en caja.

También el gremio de carpinteros se propone aportar la mayor cantidad que su estado económico permita.

Además de esto muchos obreros prestarán su concurso personal por un determinado número de días.

EN OZA

UN HERIDO

A las tres de la tarde de anteaer el juzgado municipal de Santa María de Oza tuvo conocimiento de que en el alto de Monelos y frente a la casa conocida por *La Riojana*, se hallaba un hombre gravemente herido.

Constituidos el juez y el secretario en el lugar del suceso, observaron que, efectivamente, en el suelo se hallaba tendido un hombre que resultó ser José Bocija, vecino de Carral, al que rodeaba un numeroso grupo de transeúntes.

Interrogado por el juzgado manifestó que lo había herido momentos antes su vecino Francisco Rodríguez, alias *Credes*, que acababa de pasar por allí conduciendo un carro con mercancías.

Motivó la agresión, según decían algunos de los que estaban presentes, el haber robado el agredido al agresor el día anterior varias cosas de su huerta.

Después de curado el lesionado por el médico del distrito D. Juan Rodríguez Martínez, marchó por su pie para su domicilio.

Parece que el juzgado acordó la detención del agresor Francisco Rodríguez, pero hasta la fecha no pudo ser habido.

Cosas de la calle

Según costumbre de años anteriores, ayer salieron murgas a porfia para dar serenata a las Dolores que hoy celebran su día.

Y pues que viene a cuento, hay que felicitar a tantas ellas que se llaman Lolitas, todas bellas, salvo algún desperanto, pues para oprobio y mengua de Natura tiene sus jeraquias la hermosura.

Entre las diversiones más baratas se pueden incluir las serenatas, pues cuando está buen tiempo, y aun si llueve, al son del raudal sus cuerpos mueve la gente de mantón y de alpargatas ó, hablando en otros términos, la plebe.

Este año hay una murga que, aunque mal, toca de vez en cuando *el caque bal* y el celebrado tango del *Pompon*, que tienen general aceptación.

Dispuestas a gozar de esta verbena sencilla, bullanguera y trashumante, se lanzaron ayer calle adelante Consuelo y Magdalena, jóvenes ambas y que en plena acera se marcan como nadie una habanera y destrozaron las suelas del calzado, a fuerza de rozar el empedrado, bailando en el espacio de un ladrillo, mazurkas que a la ropa sacan brillo.

Todo marchó muy bien hasta la popular calle del Trón, donde el vals de *las Olas* fué tocado en obsequio de unas Lolitas, pues también en las calles retiradas hay Dolores pudientes y afamadas.

Lanzándose del baile al torbellino, Magdalena y Consuelo, cuando vino a turbar el solaz de la pareja un sujeto, que tiene amistad vieja con Consuelo, la cual a la sazón ejrcía, bailando, de varón.

El muchacho las pára y les dice la frase consabida:

—Si no ves a bailar *rómpeche a cara*. Al oír tal, paróse la aludida y, tomando a lo vivo su papel varonil, alzó la mano y la dejó caer sobre el cristiano que, como es natural, tomó el olivo.

Se armó cierta bullanga entre la gente, como se suele armar, generalmente, cuando se ven casos parecidos, y, aunque fueron llevados y traídos los móviles del hecho antecedente, se sacó en consecuencia este afonismo que rebosa ciencia:

Siempre son respetadas las mujeres que pegan bofetadas.

A Domingo Cainzos Manteiga, carretero de Santo Tomás, la cabeza le saltó en los hombros en tomando un puchero de más, por supuesto un puchero de carne, ó resollo, que es como aguarás. Ayer tarde salió de paso terminando con vivo meneo y ostentando su vicio tan feo por la calle que fué de Galán.

Y Domingo Cainzos Manteiga en la acera se puso a bailar, remuendo un trolap de curiosos que vela a todo brincar, esperando de un momento a otro la caída que había de dar.

Y un efecto Domingo cayóse y al caer la cabeza rompióse y tendido en la calle quedose decidido a dormir y roncár.

En un circo que cerca pasaba, un vecino y un municipal, castraron al alcoholizado y marcharon hasta el Hospital.

Los curiosos en tanta decían, comentando el suceso fatal: no precede abusar de bebida, que ya es cosa de todos sabida.

que el que pasa embriagado la vida en la vida lo pasa muy mal.

NOTICIAS MILITARES

Aprobóse el presupuesto de 9.3 pesetas formulado por la Comandancia de Artillería de Ferrol, para la construcción de doce encañados para la conservación de los montajes y cañones de aquella plaza.

Concedióse la plaza de San Hermenegildo, con la pensión de 687 pesetas, al coronel de Ingenieros retirado, D. Ramón Montgat Martínez.

Se concedió licencia para residir en el extranjero al coronel de voluntarios D. Ramón Cifuentes Llano y al soldado Felipe Martínez Atanes.

El capitán de la guardia civil D. Tomás Neyla García, ha sido destinado a Santander.

DE FERROL

«Airiños d'a miña terra»

En el concierto que esta noche celebre en el teatro la popular sociedad *Airiños d'a miña terra*, tomará parte el aplaudido arpista señor Salerni.

El cuadro de declamación representará la comedia *Echar la llave* y el sainete *Trip-Trap*. La rondalla ejecutará el siguiente programa:

Bajo la doble águila, pasodoble, Wagner; *Serenata* de Ariquin en la ópera *Pagliacci*, Leoncavallo.

Vinde va, *poupourri* de aires gallegos, Valverde.

Atenta de seren

ARTISTAS GALLEGOS

PINTURA Y ESCULTURA

Estos días se celebró en el Casino, de Lugo, una exposición artística de algunos de los notables cuadros del inspirado pintor don Alfredo Scuto.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Trajalgar, de Marsella, con carga general, y el José Martínez de Pinillos, de Pissa, con fosfatos.

El vapor Trajalgar alijó ayer en este puerto, entre otras mercancías, 42 sacos de alpiste, 20 barriles de cloruro, 44 sacos de maíz, 20 de harina, 32 bocoyos de vino y 56 cajas de chacina.

De arribada, á causa del temporal, entró ayer en el puerto el vapor José Martínez de Pinillos.

Procede de Pissa y se dirige á Rouen con un cargamento de fosfatos.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de gobierno de esta Audiencia el día 13 de Abril de 1905.—Padrón: sobre coacción del derecho de asociación.—Idem: sobre desórdenes en la sociedad La Tertulia.—Idem: sobre hurto de madera á Antonio Paz Martelo.

Señalamientos para el día 14 de Abril de 1905.—SALA DE LO CIVIL.—Ferrol: D. José Pérez Iglesias con D. Pedro Lorca Torrijas, sobre indemnización de cantidad por accidente del trabajo.—Muros: D. Abelardo Dubert con D. José Arufe, sobre pertenencia de un galcón.

Audiencia Provincial.—Sección primera.—Corcubión: contra Manuel Pereira Soso, por lesiones.—Coruña: contra Felipe Barboite Romero, por injurias á D. Germán Suárez Pumariega.

Sección segunda.—Negreira: contra Genaro García Manteiga, por disparo de arma de fuego y lesiones.—Coruña: contra Josefa Pava Pérez, alias Pavaos, por hurto.

Cesó en el cargo de magistrado de la Audiencia de Pontevedra, don Ramón Villar Cagide, que pasa á prestar sus servicios en la de Lugo.

La Dirección general de los Registros de la Propiedad y del Notariado dispuso que los ejercicios de oposición á la notaría de Gudiña se suspendan para que puedan ser celebrados al mismo tiempo que los de las de Besamañó, en Cambados, cuyas vacantes anunciará mañana el Boletín Oficial.

Se absolvió libremente á Antonio Seijo López de la causa que se le instruyó en el Juzgado de Puentevedra, por lesiones.

Ramón Neira Vilariño, procesado en causa del Juzgado de Arzúa por atentado á la circulación de trenes, ha sido condenado á cuatro meses de arresto mayor, y nueve pesetas de indemnización.

En el pleito promovido en el Juzgado de Sarriá por D. José González Pérez contra don José González Rieja, sobre división de una herencia, se dictó sentencia revocando en todas sus partes la del inferior, sin hacer especial condena de costas.

Ante la sección segunda de lo Criminal se celebró ayer el juicio oral de la causa incoada en el Juzgado de instrucción de Corcubión, contra Ramón Lema, por lesiones á Pilar Toba.

Informó en defensa del procesado el letrado Sr. Casás.

Ayer se vió la causa seguida en el Juzgado de Ordenes contra Roque García, por tentativa de hurto.

LA ASOCIACION DE PROPIETARIOS

Ayer tarde se reunió en el salón del Consulado la junta directiva de la Asociación de propietarios de la Coruña, recientemente constituida, acordando instalar provisionalmente las oficinas de secretaría en la calle de Santiago número 1, en el suelo izquierdo.

Médicos de balnearios

La Inspección general de Sanidad interior anuncia las plazas de médicos de balnearios que han quedado vacantes en el concurso celebrado el día 9 de Marzo último.

EL GENERAL DE LOS JESUITAS

El Padre Martín, general de los Jesuitas, ha sufrido una operación quirúrgica.

Exposición Ibero Americana en Madrid

El domingo á las seis de la tarde, se reunió bajo la presidencia del exministro Sr. Aguilera, en uno de los salones de la importante sociedad «Unión Ibero Americana», la Comisión iniciadora de la Exposición que se ha de celebrar en el Parque de la Moncloa, en 1907.

El objeto principal de esta junta fué dar cuenta del dictamen redactado por el Sr. Pando y Valle, sobre el plan general de la Exposición, ya aprobado por el Comité Ejecutivo, compuesto de los señores Rodríguez San Pedro, Aguilera, Conde y Luque, el representante diplomático del Salvador Sr. Pérez Briana, Rodríguez, Piernas y Hurtado y el mismo Pando y Valle.

Leído que fué el dictamen, aclararon determinados puntos los Sras. Aguilera, Piernas y Hurtado y Pando, y después de solicitar explicaciones los Sros. Belmás, Sstuaín, marqués de Rozalsio, Lobra, Valle y Ballina y algunos más, aplaudiendo todos el trabajo de la comisión, se aprobaron por unanimidad sus conclusiones, dejando únicamente para discutir en otra sesión el plan económico, á cuyo efecto se repartió impreso dicho trabajo á todos los señores de la Comisión iniciadora.

En virtud del expresado acuerdo, el Comité ejecutivo se ocupará desde luego de procurar obtener el patronato de S. M. el Rey de España y solicitar oficialmente y definitivamente del Gobierno, los terrenos necesarios en la Moncloa.

Ampliar la Comisión iniciadora, con representantes de los centros, corporaciones, empresas y compañías interesadas en el Certamen.

Encargar á las subcomisiones de la Unión Ibero Americana y de la Comisión Internacional Permanente del Congreso de 1907, en las Repúblicas americanas, Portugal y en las provincias de España, que comiencen la propaganda y preparación suficiente para el certamen.

Solicitar de los ministros españoles de la Gobernación y Hacienda, las franquicias de correos, telégrafos y aduanas, tal como en casos análogos se ha otorgado siempre.

Pedir á las empresas de ferrocarriles, transportes terrestres y marítimos, tranvías, etcétera, rebajas en los precios; y conseguir de ellas las adecuadas combinaciones para las excursiones escolares y de obreros, y las de recreo, en que deben hacerse valederos los bonos proyectados, como lo serán para la entrada en la exposición.

Pedir su concurso al Banco de España, Compañía Trasatlántica, Banco Hispano Americano, Crédito Ibero Americano, Compañía Arrendataria de Tabacos, Banco Español del Río de la Plata, Banco Hipotecario, Sociedad de Tranvías de Madrid y otras empresas y compañías análogas.

Conocido ya el dictamen general á que se hace referencia, por varias personalidades políticas y financieras de prestigiosa reputación, y habiéndoles pedido su parecer acerca del mismo, han manifestado hallarse conformes y han hecho algunas discretísimas observaciones que se tuvieron en cuenta al ser aquel redactado definitivamente, los señores Moret, Silveira (D. Francisco), Cana (J. don José), marqués de Pozo Rubio, Romanones, Cárdenas (D. José), Labra (D. Rafael M. de), Villanueva (D. Miguel), Basagoiti director del Banco Hispano Americano, Noriega (don Ignacio) consejero del Crédito Ibero Americano, Broton presidente de la Asociación de Escritores y Artistas, Cervantes (D. Juan) Mairsonave y otros.

Crónica local

Con motivo del traspaso hecho del establecimiento La Per a Coruñes, se liquidó á precios muy económicos toda la existencia en magníficas mantelerías de hilo, blancas y de color, en 6, 12 y 18 cubiertos, así como las servilletas y mantelerías para refresco.—Precio fijo.

El día 10 del próximo mes de Mayo se verificará la subasta para contratar el servicio de conducción de la correspondencia en buque de vapor desde la administración de Carreras de la Coruña á la de Ferrol por el tipo de 500 pesetas anuales.

Los pliegos optando á la subasta se presentarán hasta el día 5 del citado mes en el gobierno civil de esta provincia ó en la alcaldía de Ferrol.

Precedentes de Santaña llegaron ayer en el tren mixto 11 individuos inscriptos para el servicio de la Armada que, en unión de los de esta provincia, saldrán mañana para Ferrol con objeto de incorporarse á filas.

Ayer fué enviado á Ferrol en una barcaza todo el material de valizamiento de aquel puerto, que des de hace días se hallaba depositado en el muelle de Linares Rivas.

Entre este material figuran varias boyas luminosas á las que habrá de suministrar fluido la fábrica de aceite mineral que por cuenta del Estado está acabando de instalarse en Murgados.

Dentro de unos días comenzarán los trabajos para montar dichos aparatos.

A consecuencia de un vómito de sangre falleció anteyar en Ferrol nuestro convecino el segundo teniente de la escala de reserva don Nicolás González, que acababa de ser nombrado jefe de la ronda municipal de aquella ciudad.

Hállase convalenciente de la grave enfermedad que lo retuvo en cama varios días, nuestro estimado amigo D. Francisco Caramelo.

Se dispuso la busca y captura del inscripto de marinería Isidoro Acosta Squairo, natural de Esabella, término municipal de Sarantes.

Aunque fueron muchos los excursionistas que en el viaje extraordinario verificado á Ferrol y la Graña por el magnífico vapor Ares, no ha llegado al crecido número que tenía intención de ir, efecto del mal estado del tiempo.

Para el domingo próximo está anunciado otro viaje á los mismos puertos, el cual promete estar muy concurrido.

Han sido nombrados maestros interinos de las escuelas incompletas de Recemal, en el ayuntamiento de Somozas, y Marcella, en el de Baña, D. César Sagastum Mandiá y don Manuel Búa, respectivamente.

La primera de dichas escuelas está dotada con el haber anual de 500 pesetas y la segunda con el de 375.

El vecino de Oleiros Martín Rodríguez N., solicitó del gobernador que lo autorice para dar bailes públicos.

El alcalde de Finisterre solicitó que se envíen fuerzas de la guardia civil los 22 y 23 del corriente, para mantener el orden en las fiestas de la Resurrección que se celebrarán en aquella villa.

La Comisión provincial concedió el ingreso en el Hospicio á los pobres Ramón Varela y Josefa Meiras.

El marqués de Villamayor, presidente de la Asociación general de cazadores y pescadores de España, se dirigió al gobernador civil rogándole que ordene á la benemérita y á los alcaldes de la provincia que persigan á los infractores de la veda de codornices.

Se ordenó al alcalde de Santa María de Oza que instruya el oportuno expediente para ingreso del demente Juan Antonio Suárez en el manicomio de Conjo.

El Boletín Oficial de ayer publica la distribución de fondos municipales del Ayuntamiento de la Coruña para el corriente mes.

Varias murgas recorrieron anoche las calles de la población dando serenatas á las Lolitas que hoy celebran su fiesta onomástica.

La Comisión provincial acordó hacer público que D. José Parga, contratista del suministro de racionado á los presos de la Cárcel de Audiencia de esta capital durante el año

de 1904; D. Jacobo Vidal Anido, que lo fué del servicio de bagajes en varios partidos de la provincia, y D. Manuel García Buján, que también lo fué del suministro de nuevos á los establecimientos de Beneficencia de Santiago, solicitaron la devolución de la fianza que respectivamente tenían constituida.

Ha sido aprobada la instalación de un faro en la Peña denominada «Lobeira gran tes» á la entrada del puerto de Corcubión.

Las vecinas de la Vereda del Comentario, Lorenza Longueira y María Lemas, denunciaron á la policía que desde hace algunos días faltan de sus respectivos domicilios sus hijos Manuel Vázquez y Luis Bermúdez, de 15 y 18 años. Se procedió á su busca.

Ha sido repuesto en su cargo el agente del cuerpo de vigilancia Antonio Martínez Saavedra.

La benemérita del puesto de Payosaco detenido á Manuel Muñiz y su esposa Josefa Reguero, vecinos de la parroquia de Lestón, que estaban reclamados por el juez municipal de Laracha.

El Boletín Oficial de hoy publicará el edicto convocado para el día 22 á la Diputación provincial con objeto de constituirse con los nuevos diputados.

Hoy, á las siete y media de la tarde, celebrará junta general extraordinaria la sociedad de carpinteros La Emancipación.

Pasó á informe de la Comisión permanente de Sanidad el recurso de alzada interpuesto por D. Jusu Antonio Troncoso contra un acuerdo del Ayuntamiento de Egesta donándole la prórroga del contrato de médico titular que con él tiene establecido.

El veterinario municipal Sr. Torres rechazó ayer en el Maculo una ternera que no reunía condiciones para el consumo.

En la administración de Hacienda de esta provincia se halla expuesto al público, durante ocho días, el padrón de cédulas personales de esta capital para el corriente año, con el fin de que las personas que lo deseen puedan examinarlo y deducir las reclamaciones que estimen pertinentes á su derecho.

Se ordenó que sean trasladados á la cárcel de Santiago los reclusos en la de la Coruña, Antonio Capelán Hermida y José Galán Palma.

El ayuntamiento de Cedeira solicitó autorización para cobrar arbitrios extraordinarios con objeto de cubrir el déficit de 2.347,45 pesetas que resulta de sus presupuestos.

CASA ORTIZ ANTIGUA SASTRERIA DE SAN NICOLAS Cantón Pequeño, 4 y 5

El tomo IV del Manual del Mecánico, Engranajes y Transmisiones, acaba de ponerse á la venta en las principales librerías de España. G. Franche en esta obra hace un estudio detallado de las distintas clases de engranajes, cilindricos, de epicicloide, de evolvente, cónicos, engranajes con dientes de madera, con trazados y cálculos simplificados susceptibles de guiar la elección del lector en todas las aplicaciones de los engranajes y de facilitar el establecimiento de proyectos en la industria. La segunda parte, destinada á las transmisiones, contiene la descripción de las transmisiones fijas y móviles, árboles de transmisión, poleas y unas notas prácticas de las precauciones que hay que tomar para las transmisiones y en el manejo de las correas.

Este tomo, editado con el mismo cuidado que los anteriores é ilustrado con 88 figuras y láminas, se vende 1'50 en rústica y 2 pesetas en tela.—P. Orriol, editor, Plaza de la Lealtad, 2, Madrid.

Salíó ayer para Corcubión el diputado provincial D. Plácido Castro.

Lechería moderna, Fuente de San Andrés, 26.—A todas horas leche pura y fresca, de la montaña, á 40 céntimos litro. Se sirve á domicilio.

Encías rosadas como el carmín y nacarado marfil en la dentadura, se tienen siempre con el mejor antiséptico y el más agradable de los dentífricos: Licor del Polo.

TELEGRAMAS (De nuestro servicio especial) Política

La enfermedad de Villaurrutia MADRID 13 (12:30 h.) Hállase bastante mejorado el ministro de Estado Sr. Villaurrutia.

Es probable que hoy se ocupe de los asuntos de su ministerio.

porque me interesa realmente ese pobre Vandricourt.

XL Entre marido y mujer

El doctor Liébert, al separarse del baron, siguió el curso de sus visitas, y no volvió á su casa hasta muy tarde después de haber salido desde por la mañana.

—Y bien! le preguntó su mujer en cuanto estuvieron solos—¿has visto al enfermo del señor de Roehgrise?

—Sí, querida amiga; pasé por casa del baron antes de hacer mis acostumbradas visitas.

—¿Es un loco?

Felicitan á Bosada

MADRID 13 (18 15 h.) El conde de Retamoso ha visitado al ministro de la Gobernación, Sr. Bosada, para felicitarle en nombre de la Liga de agricultores de España, por los recientes decretos sobre las subsistencias.

Reunión de ministros.—Comentarios

MADRID 13 (18 15 h.) En el ministerio de la Gobernación se reunió esta mañana varios ministros.

Coméntase vivamente esta conferencia. Después de la reunión estuvo en Palacio el Sr. Ugarte.

El nuevo subsecretario de Estado

MADRID 13 (22 10 h.) Telegrafian de Washington que el ministro plenipotenciario de España en aquella capital, Sr. Ojeda, entregó hoy sus credenciales de despedida al presidente Mr. Roosevelt.

Regresará á España inmediatamente para encargarse de la subsecretaría de Estado.

Varias noticias

La fiebre amarilla en Panamá MADRID 13 (12 30 h.) La Gaceta anuncia hoy que se ha presentado la fiebre amarilla en Panamá.

Las oposiciones á notarías y á la judicatura MADRID 13 (13 45 h.) Los Sros. Silveira, Dato, Urczástiz y otros visitaron hoy al ministro de Gracia y Justicia para pedirle que se amplien las plazas en el cuerpo del Notariado, para dar entrada á los aspirantes aprobados en las últimas oposiciones.

El ministro ha accedido á esta petición. Créese que se ampliará hasta cien el número de plazas.

También los aspirantes á la judicatura han solicitado la ampliación de plazas. Espérase que serán igualmente atendidos.

La guerra ruso-japonesa

Reconstitucion de la marina rusa MADRID 13 (9 30 h.) En breve se emitirá por el Gobierno ruso un empréstito interior de 750 millones de rublos, reembolsable en cinco años para construcción de buques.

El proyecto es construir 10 acorazados de 17 000 toneladas, 12 cruceros acorazados de 14 000, 12 de 8 000, 15 protegidos de 3 000, 50 contratorpederos de 350, un buque portaminas de 4 000 y un gran número de torpederos, submarinos, cañoneros, etc.

La mayoría de estas construcciones se harán en el extranjero.

La escuadra rusa MADRID 13 (9 30 h.) Las últimas noticias recibidas en Europa acerca de los buques del almirante Rodjstewsky, señalan su presencia frente á Munkto, pequeño puerto situado en la mitad del camino de Singapur á Batavia. Parece, pues, indudable por estas noticias, de origen holandes, que Rodjstewsky entró en el mar de Java por el estrecho de la Sonda en demanda del mar de la China.

Rumbo de la escuadra MADRID 13 (10 15 h.) Telegramas de Singapur aseguran que la escuadra rusa pasó á lo largo de aquel puerto en demanda de las islas Anambas, dentro ya del mar de la China.

Neutralidad de Holanda MADRID 13 (10 15 h.) Una escuadra holandesa ha partido de Batavia hacia el puerto de Munkto para hacer guardar la neutralidad á la escuadra rusa.

Lo que piensan los japoneses MADRID 13 (10 15 h.) En Tokio es opinión general que Rodjstewsky no tiene la intención de presentar inmediatamente batalla á la escuadra enemiga sino que su propósito es ganar el puerto de Vladivostek.

Vapor detenido MADRID 13 (11 h.) Las autoridades de Saigón han negado permiso para zarpar al vapor alemán Hindos, surto en aquel puerto, que conduce cuatro mil toneladas de carbón.

Barco capturado MADRID 13 (11 h.) Los japoneses han capturado al vapor noruego Henry, por llevar contrabando de guerra.

El deshielo.—Para aislar á Vladivostok MADRID 13 (11 h.) Ha comenzado el deshielo en Tsungari. Varios chinos llegados á Kungcheling dicen que las tropas japonesas que se hallaban á orillas del Yalu marchan sobre Vladivostok.

FOLLETON de EL NOROESTE 54

A. MATTHEY

El Rey de los Mendigos

Hablaba poco y como á la fuerza, contes-tando apenas á los que le rodeaban.

Se guardaron bien de decirle que el doctor Liébert, á quien Roehgrise le presentaba, era un médico, un alienista, sobre todo; hubiera podido asustarle ó ponerle furioso.

El barón se lo presentó como un amigo, y el doctor, adoptando ese medio, que él había sido el primero en juzgar necesario, permaneció cerca de una hora con Roellard, sin desconfianza por parte de éste, estudiándolo, interrogándolo sin aparentar y haciéndole hablar sin que él casi lo notara.

—Y bien, ¿qué os parece?—preguntó el Rey de los Mendigos cuando se halló solo con el doctor, á quien había acompañado á una pieza contigua.

—¿Este desgraciado está gravemente enfermo?—replicó el doctor Liébert moviendo la cabeza.

—¿Sin esperanzas de curación?

—No puedo asegurarlo; pero si se consigue la curación será lenta y difícil.

—Indudablemente. Casi la mayor parte de los locos más incurables están lo mismo. Es un error popular el creer que la locura es siempre permanente y completa. Y precisamente esto es lo que hace muy delicada la prueba, y el tratamiento á veces imposible.

El doctor reflexionó un minuto.

—Es un hombre que ha sufrido mucho—prosiguió después.—¿Desde cuando está en ese estado?

—Hará unos veinte años.

—¿Cómo se volvió loco?

—A consecuencia de una horrible economía moral... Según parece la traición de una mujer á quien adoraba...

—¿Que ha sido de esa mujer?

—Se ignora.

—¿El no la ha vuelto á ver?

—No, nunca.

—En realidad nos hallamos ante un caso particular—continuó el doctor.—Este hombre es loco, sin serlo por completo. Su cerebro está dañado, pero no es general su parálisis. Esta pérdida de la memoria y no obstante esa facultad de razonar, que ha conservado hasta cierto punto, son la prueba de ello. Pero os aconsejo que andéis con cuidado.

—¿Por qué?

—Debe y puede estar seguramente suje-

to á accesos de furor. La menor emoción se los produciría.

—¡Ah! demonio.

—Debo preveniros de ello. Existe á su lado un peligro efectivo, sino hoy ó mañana, en un momento dado. Tomad vuestras precauciones. Es preciso no dejarlo solo y tratar de que viva con la mayor tranquilidad posible. La menor emoción podría traer gravísimas consecuencias.

—¡Bien doctor! no lo olvidaré y tomaré mis medidas en consecuencia.

—Voy á recetaros un medicamento para ese infeliz.

El doctor Liébert tomó asiento ante una mesa, cogió la pluma y papel y escribió algunas líneas.

—Haréis traer—dijo mientras redactaba su receta—esta poción calmante, cuya acción sobre el sistema nervioso debe ser excesivamente enérgica.

—¿Esto no es más que para empezar?

—añadió el señor Liébert entregando el papel á Roehgrise.—Es un tratamiento preparatorio. Producirá en el enfermo cierto sopor é indolencia que al principio parecerá estar muy tranquilo y extremadamente dulce. Dentro de ocho días volveré y seguiré la intensidad del efecto obtenido, veré lo que debo hacer. Esto debe mezclarse con el vino; una cucharada de café en cada botella. No le prevengáis de nada. La idea de que está sometido á un tratamiento, excitaria más su irritabilidad y sería un perjuicio para los resultados que yo deseo.

—Comprendido, doctor. Vuestras prescripciones serán seguidas al pié de la letra. Primeramente porque tengo plena y entera confianza en vos, y en segundo lugar,

porque me interesa realmente ese pobre Vandricourt.

XL

Entre marido y mujer

El doctor Liébert, al separarse del baron, siguió el curso de sus visitas, y no volvió á su casa hasta muy tarde después de haber salido desde por la mañana.

mostrado siempre, merece que yo me exprese así.

—No hecho más que cumplir con mi deber.

—Dices esto con la misma sencillez con que lo has hecho, amada mía!

El doctor cogió las manos de la señora Liébert entre las suyas estrechándolas dulcemente.

Los dos hablando, se habían dirigido á un canapé que ocupaba el fondo del despacho del célebre médico.

—Allí se sentaron los dos.

—Se trata de su porvenir,—prosiguió el señor Liébert.

—¡Ah! de su porvenir.—dijo la que se llamaba Inés de nombre con una inquietud, más marcada esta vez.

—Adriano ¿osaba de cumplir veinticuatro años. Es ya un hombre, y tan trabajador como yo era á su edad, sólo que, más completo que yo tal vez, ó más precoz, el ardor del trabajo no lo ha absorbido todo él. Yo he amado tarde... Es verdad que entonces he amado apasionadamente, y por toda la vida. Su corazón ha latido antes que el mío... y si ha acertado con la elección, me alegro, porque así tendrá más tiempo de ser feliz.

Añaden que el general Nogi quiere cortar las comunicaciones del ejército de Linietvich con Vladivostok.

Avance de los japoneses

MADRID 13 (11 h.)

Dicen de Karbin que los vanguardias japonesas avanzan sobre Kirin.

Los japoneses reciben estos días grandes refuerzos.

Sin noticias de Rodjstovsky

MADRID 13 (22 10 h.)

En San Petersburgo se carece de noticias de la escuadra del Báltico que manda el almirante Rodjstovsky.

En la opinión adviértese alguna intranquilidad por la falta de informes precisos acerca de la situación de aquella flota.

En los centros oficiales explican esa falta de noticias diciendo que el almirante ruso comunicó al czar al salir de Madagascar que no telegrafiaría hasta después de haber librado combate.

El supuesto combate naval.—Sin noticias

MADRID 13 (22 10 h.)

Los telegramas que se reciben del extranjero son muy contradictorios respecto a la batalla naval de que se viene hablando estos días.

Ninguno de ellos lo confirma.

Sólo un despacho de París dice que en el ministerio de Marina se ha recibido un despacho cifrado de Saigón, hablando de un combate naval cerca de aquel puerto.

Extranjero

En honor de Alfonso XIII

MADRID 13 (10 h.)

En París asegúrase que se festejará al rey de España, cuando éste realice su visita, con una revista naval que se verificará en Cherburgo.

Tomará parte en ella toda la escuadra del Norte.

Acompañará al monarca español el presidente de la república Mr. Loubet.

Griegos y búlgaros

MADRID 13 (22 10 h.)

Telegrafían de Salónica que una partida de trescientos griegos atacó al pueblo búlgaro Zegoutchani, entregándose al saqueo y al incendio.

Mataron a ochenta y cinco personas, en su mayoría mujeres y niños.

LA CATASTROFE DE MADRID

Funerales por las víctimas

MADRID 13 (18 30 h.)

En la iglesia de San José se celebraron hoy solemnes funerales por las víctimas de la catástrofe.

Ofició el obispo de Madrid, quien costeó los funerales.

Asistieron el marqués del Vadillo, el gobernador y el alcalde.

También concurrieron las familias de las víctimas y muchos obreros.

El templo estaba severamente engalanado.

En el centro se había levantado un soberbio catafalco.

Las paredes lucían paños negros.

Mitín obrero.—Protesta de los presidentes

MADRID 13 (11 h.)

Mañana se celebrará un mitín obrero para protestar contra la suspensión de la manifestación que debía verificarse el martes.

Los presidentes de las sociedades obreras niegan que hayan denunciado a la policía que se mezclasen a los obreros otros elementos extraños en el sucesos del domingo.

El sumario.—Declaración del ingeniero señor Rivera

MADRID 13 (19 h.)

El juez especial que entiende en el proceso que se sigue con motivo del hundimiento, lleva con gran actividad la instrucción del sumario.

Hoy recibió declaración al ingeniero señor Rivera.

Este dice que no puede precisar las causas que hayan ocasionado la catástrofe.

Manifestó que se conformará con el informe pericial.

También declaró un albañil que trabajaba en las obras.

Parece que hasta que se redacte el informe pericial no habrá ningún procesamiento.

Los reyes de Inglaterra EN PALMA

Iluminaciones.—Medidas de precaución

MADRID 13 (10 h.)

Telegrafían de Palma que anoche hubo brillantes iluminaciones en los edificios públicos en honor de los soberanos ingleses.

También el consulado inglés estuvo espléndidamente iluminado.

El gobernador envió fuerzas de la guardia civil y de policía a los puntos que hoy visitarán los reyes de Inglaterra.

Visita a la Catedral

MADRID 13 (10 h.)

Los soberanos ingleses desembarcaron esta mañana, dirigiéndose a la Catedral.

Recorrieron todo el templo, admirando las joyas que allí se conservan.

Eduardo VII, por indicación del obispo, ocupó una silla del coro, que estrenó Felipe V.

El órgano ejecutó varios motetes.

En el bosque de Bellver.—Otras excursiones

MADRID 13 (10 h.)

Después de la visita a la Catedral fueron los reyes al bosque de Bellver.

La reina Alejandra fué obsequiada con ramos de flores.

A las seis de la tarde reembarcaron.

Mañana irán a Sóller.

Al automóvil que conducía al rey se le rompió un neumático, que fué reparado seguidamente, regresando a Palma.

Federico Balart

El entierro.—Manifestación de duelo

MADRID 13 (16 19 h.)

Verificóse hoy el entierro del ilustre literato don Federico Balart.

El féretro iba en una carroza tirada por seis caballos.

La familia dedicóle tres coronas.

Presidió el duelo el doctor Cortezo.

En la comitiva, que era numerosísima, figuraban muchos literatos y artistas.

Al pasar el entierro por delante del Teatro Español, las actrices arrojaron sobre el féretro multitud de flores.

Sobre la crisis

Lo que se dice.—Un Gabinete Azcárraga

MADRID 13 (16 30 h.)

En los círculos políticos vuelve a hablarse estos días de la crisis.

Dase como seguro que pasada la Semana Santa se planteará la crisis.

Háblase de ciertas gestiones cerca del general Azcárraga para conseguir que éste forme nuevamente Gobierno, en vista de las dificultades que los liberales encontrarían para tomar el poder sin haberse legalizado la situación económica.

El general Azcárraga reuniría en el acto las Cortes para aprobar los presupuestos formados por el Sr. Osma y las bases para la formación del nuevo arancel, cerrando el Parlamento antes de salir el rey para París y Londres.

En los últimos días de Otono es probable que los liberales entrarían en el poder.

El viaje del rey EN VALENCIA

En el sanatorio de Porta Cœli

MADRID 13 (10 h.)

Esta mañana visitó el rey el sanatorio de Porta Cœli.

Esperábase una gran muchedumbre, que le vitoreó calurosamente.

Banquete a las autoridades

MADRID 10 (10 h.)

El rey dió en el palacio de la Capitanía general un banquete, al que asistieron todas las autoridades.

Resultó brillantísimo.

Villaverde en el Círculo Conservador

MADRID 13 (10 h.)

En la visita que el Sr. Villaverde hizo al Círculo conservador, pronunció un discurso congratulándose de la cultura de Valencia y del amor del pueblo a las instituciones, lo cual demuestra que no predomina allí el republicanismo.

Terminó recomendando la unión de todos los elementos senosatos.

Fué muy aplaudido.

Al abandonar el Círculo fué calurosamente vitoreado.

Los socios, desde los balcones, aclamaronle con gran entusiasmo.

Para los pobres

MADRID 13 (10 h.)

El rey entregó al alcalde de Valencia un donativo de diez mil pesetas para que sean repartidas entre los pobres.

Salida del rey para Castellón

MADRID 13 (14 h.)

A las diez de la mañana salió el rey para Castellón.

En el trayecto desde la Capitanía general a la estación habíase situado un enorme gentío que aclamó calurosamente al monarca.

En los balcones veíanse multitud de señoras que agitaban sus pañuelos y arrojaban sobre D. Alfonso una lluvia de flores y palomas.

El tren real se detendrá en Sagunto.

Llegará a Castellón a la una y veinte minutos.

De allí saldrá para Villarreal a las tres y media.

Desde este último punto regresará al Grao para embarcarse en el Giralda, que lo conducirá a Alicante.

EN SAGUNTO

La entrada del monarca.—Entusiasta recibimiento

MADRID 13 (16 30 h.)

El rey entró a caballo en Sagunto.

El pueblo en masa salió a recibirle, aclamándole con gran entusiasmo.

Los vitores y aclamaciones repitieronse sin cesar por las calles del tránsito.

En la catedral se cantó un Te Deum.

Después visitó el castillo y el anfiteatro romano.

El monarca detúvose en el lugar donde fué proclamado rey su padre.

En el mismo anfiteatro ofreciósele un lunch, que aceptó.

Terminado éste salió D. Alfonso para Castellón.

La despedida fué muy entusiasta.

EN CASTELLÓN

Pidiendo que se prorrogue la estancia del monarca

MADRID 13 (10 h.)

Hoy circuló en Castellón el rumor de que el rey solo permanecería allí dos horas.

En vista de esto, los representantes en Cortes por la provincia telegrafaron al Sr. Villaverde, rogándole que se prorrogue la estancia del monarca.

El jefe del Gobierno contestóles que el itinerario no se ha variado y que el rey permanecerá en Castellón el tiempo marcado.

Esperando a D. Alfonso

MADRID 13 (16 45 h.)

En la estación halláanse todas las autoridades, los senadores y diputados, el obispo, las corporaciones y un público inmenso, esperando la llegada del monarca.

En la calle de Colón una señorita vestida a la antigua usanza, entregó al soberano un ramo de flores.

La recepción

MADRID 13 (16 45 h.)

No se verificó en el ayuntamiento por estar constituido en su casi totalidad por republicanos.

Verificóse en el palacio del barón de la Puebla.

Asistieron las más significadas personas de la población.

Detalles de la recepción

MADRID 13 (17 h.)

A la recepción celebrada en el palacio del barón de la Puebla concurrieron los obispos de Tortosa y de Segorbe, el alcalde, una comisión del círculo de labradores, los senadores y diputados y multitud de personas.

La comisión del Círculo de labradores entregó el título de presidente honorario de aquella colectividad.

Regalos para el monarca

MADRID 13 (17 h.)

Durante su breve estancia en Castellón le fueron entregados al rey valiosos regalos.

Salida para Villarreal

MADRID 13 (17 h.)

A la hora señalada salió el rey para Villarreal.

La despedida que se le hizo fué muy afectuosa.

En Villarreal detendrás poco tiempo, marchando luego en tren al Grao para embarcar en el Giralda.

En Castellón dejó dos mil pesetas para los pobres.

EN VILLARREAL

Entusiasmo popular

MADRID 13 (18 15 h.)

La visita del rey a Villarreal despertó gran entusiasmo entre aquel vecindario.

Las principales calles de la ciudad estaban vistosamente engalanadas.

El recibimiento que se hizo a D. Alfonso superó al de Castellón.

El monarca fué aclamado con gran entusiasmo por el pueblo.

Visitó el rey la iglesia de San Pascual que lucía una espléndida iluminación eléctrica.

Veintiocho frailes franciscanos precedían a los obispos de Tortosa y de Segorbe.

Este iba revestido de pontifical.

Después de visitar el templo recorrió el rey las principales calles de la población, en las que se habían levantado muchos arcos y castillos formados de guirnaldas y follaje.

Varias niñas vestidas de payesas arrojaron muchas flores y palomas.

Al marchar el monarca repitieronse las ovaciones.

REGRESO A VALENCIA

El paso por Burriana.—Conferenciando con la reina

MADRID 13 (22 10 h.)

A las tres de la tarde regresó el rey al Grao.

Al pasar por la estación de Burriana se detiene el tren real breves momentos.

Las autoridades apenas pueden cumplir con el monarca, pues la aglomeración extraordinaria de gentes les impide acercarse al tren real.

Al llegar D. Alfonso al Grao celebró una larga conferencia por teléfono con la reina.

Después embarcó en el Giralda.

Despidiendo al monarca.—Choque del tren real

MADRID 14 (0 30 h.)

Cerca de las siete marchó el rey a bordo del Giralda.

En el muelle le despidieron todas las autoridades y un inmenso gentío.

El tren real chocó en la estación con los vagones del tren de la Diputación, descarrilando.

Ninguno de los dos trenes sufrió daños.

Una pescadera regaló al rey un florero hecho con escamas de pescado.

El Giralda.—Salida para Santa Pola

MADRID 14 (0 30 h.)

El yate regio estuvo espléndidamente iluminado por centenares de lámparas eléctricas.

A las siete y cuarto zarpó con rumbo a Santa Pola.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL (POR TELÉGRAFO)

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Días 11, Días 13. Rows include 4 por 100 interior, 5 por 100 amortizable, etc.

Table with columns: ACCIONES, Banco de España, Compañía Arrendataria de Tabacos, etc.

Table with columns: CLASIFICACION, París, vista, Londres, vista, etc.

Table with columns: BOLSA DE PARÍS, 3 por 100 exterior español, etc.

Notas útiles

Indicador religioso Santos de hoy.—Tiburcio y Valeriano.

Evangelio de mañana.—Basilisa, Anastasia y Máximo.

Corte de María.—La Asunción de la Santísima Virgen en Santa María.

Cultos Hoy viernes, 14 del actual, tendrá lugar en la capilla del Hospital militar, una misa solemne a las diez y media de la mañana (hora oficial), dedicada a la S. M. A. Virgen de los Dolores, cuya imagen se venera en dicha iglesia.

San Nicolás.—La Venerable Congregación del Divino Espíritu Santo y María Santísima de los Dolores, celebrará hoy viernes, 14 del actual, la festividad principal de su excelso patrono.

A las once se dirá la solemne cantada con S. D. M. el cuerpo y sermón a cargo del elocuente orador sagrado, R. P. Fray Martín Manterola, de la Orden de San Francisco, quedando patente la D. M. hasta las cinco y media de la tarde que se hará la reserva y bendición con el Santísimo Sacramento. Seguidamente saldrá la procesión por las calles de costumbre llevando la insignia de la Congregación el Excmo. Sr. Capitán general de Galicia.

A la retirada de la procesión recibirán con vela a la Santísima Virgen las señoras congregantes y se cantará una Salva y la despedida.

(Las horas que se citan son las locales).

Movimiento de población Día 14.—Nacimientos: Francisco Lafuente Iglesias, Dolores Pérez Gómez, Julio Porta Pan y Luis Muñoz Pérez.

Fallecimientos: Josefa Rey, 56 años, (bronquitis); Santiago Rodríguez, dos años (tuberculosis pulmonar); Escalástica Porras Rábanos, 84 años (debilidad senil); Enrique Ramos García, siete meses (meningo encefalitis); Ramón (el tonto), 40 años (peritonitis). Matrimonios: ninguno.

Llegada y salida de trenes Salida.—Correo expres, a las 10 de la mañana; mixto

A LAS DOLORES

Novedades en figurat de barro y artículos de regalo. Libros de misa, rosarios, tarjeteros. Papeles de fantasía. Tinteros para señoritas. Vades, etc. PRIMERA CASA EN GALICIA --LIBRERIA E IMPRENTA

Lombardero — Real, 6

Para día de Dolores

Hasta el día 13 se reciben los encargos Pastelones de pescado y de ostra, Tartas, Pañuelos, Tortells, Tocinos, Millefeuilles, Entremeses, Bandejas surtidas, etc.

Confitería Casa Pelletier Pastelería REAL, 90 REAL, 90

La Proveedora Agrícola

Abonos químico-minerales para todas las tierras y cultivos de la región gallega. Para pedidos e instrucciones dirigirse a los señores

ALCALDE, SUAREZ Y COMPAÑIA REAL, 74.—La Coruña

La Coruña, a las 6 47 idem; mensajerías (lleva viajeros) a las 18 47 tarde; tranvía a Botanzos, (días festivos, 1 y 15 de cada mes); a las 7 40 mañana; tranvía a Botanzos, a las 16 60 tarde.

Llegada.—Correo expres, a las 16 30 tarde; mixto de Madrid, a las 21 40 tarde; mixto de León, a las 10 20 mañana; mixto de Botanzos, a las 20 10 tarde.

Los viajeros que conducen el mixto de Madrid, tienen que trasladarse en Monforte al tren correo, para llegar antes a La Coruña.

Llegada y salida de coches Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarriliana 12.20 mañana (correo), y 6 tarde; competencia, 5.30 tarde, diaris; para Corubián, a las 8 de la tarde, y para Carballo, a las 12 de la mañana; para Botanzos, 5 tarde para Sada, 3 y 4 tarde.

Llegada a la Coruña.—De Santiago: Ferrocarriliana de 4 a 6 de la mañana y 6 a 7 de la tarde; competencia a mañana, diaris; de Corubián, 10 12 de la mañana de Botanzos, 9 mañana; de Sada, 9 30 a 10 de la mañana de Carballo, 8 12 de la tarde.

Servicio de correos Entrada.—Santiago, 6 45; Ferrol, 10 45; Corubián, 11 15; Expres de Madrid, 16 55; Mixto de Madrid, 18 00.

Salida.—Santiago, 12 15; Ferrol, 14 30; Corubián, 19 30; Expres de Madrid, 9 15; Mixto de Madrid, 18 15.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 7 30 a 8 30 y 10 a 13; certificados, de 7 30 a 8 30 y 14 a 16 30; reclamos de 10 a 13; valores declarados, de 10 a 13; apartados durante las horas indicadas para los demás servicios. Salidas de correos, a las 5, 12 15 y 18 30; recogidas de buzones, a las 10 30 y 21.

Nota.—Las correspondencias oficial y pública deberán presentarse, la primera en esta oficina, y depositarse en el buzón de la misma la segunda, lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

A la llegada del mixto se cerrará la caja durante 5 minutos.

Imprenta de El Noroeste

ANUNCIOS

Papel del Estado

VALORES DE TODAS CLASES Préstamos, créditos, anticipos y pagarés

Operaciones en el Banco de España.—Seguros de incendios y sobre la vida.—Se encargan de comprar venden e intervenir valores públicos los Corredores de número don Eduardo García de Dios y don José Pan de Soraluce.

Cantón Grande, 27.—La Coruña

MENDEDO Y HERMANO Cementos, hidráulicos, cales, yesos, azulejos, cañerías, teja, ladrillo y todo lo concerniente al ramo.

Ventur por mayor y menor, Estrella, 2, La Coruña.—Sacursal, Monlos, 15.

EDICO LOSADA ARGIBAY: Siete años práctica Hospital Santiago. Consulta especialidad niños de 10 a 12.

Damas, 8.—Duplicado.—1.º

LOS MAESTROS DE OBRAS Y CONTRATISTAS.—Cementos, hidráulicos, cales y yesos en partidas.—Marcelino Sudras.—La Coruña.

